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Preside: 
 

BERNARDINO HUGO SAGUIER CABALLERO 
AIDA GARCIA NARANJO MORALES 

 
 

Asisten: Juan Manuel Abal Medina, Rubén Javier Ruffi, Sergio Luis Iaciuk, Pablo 
Ducros, Victorio Tomás Carpintieri (Argentina); Benjamín Blanco Ferri, Jenny 
Encinas (Bolivia);  Roberto Goidanich, Félix Baes de Faria (Brasil); Eduardo 
Francisco Contreras Mella (Chile); Alejandro Borda Rojas, Luz Marina Rivera 
Rojas (Colombia); Igor Azcuy González (Cuba); Emilio Rafael Izquierdo Miño, 
Gustavo Anda Sevilla (Ecuador); Alejandro de la Peña Navarrete, Oscar 
Ricardo Gallegos Sánchez  (México); Digna M. Donado (Panamá); Bernardino 
Hugo Saguier Caballero, Claudia Aguilera Caló, Pedro Villalba, Lethicia 
Paredes (Paraguay);  Aída García Naranjo Morales, Ricardo B. Romero 
Magni, Oscar Roca Ferrand (Perú); Juan Alejandro Mernies Falcone, Linda 
Rabbaglietti; Ivannah Garelli Ruggia (Uruguay); Isabel Cristina Delgado, Juan 
Carlos Gómez Urdaneta (Venezuela). 
 
Secretario General: Carlos Alvarez 
 
Subsecretarios: César Llona, Pablo Rabczuk  

 
__________ 

 
 
 
 

PRESIDENTE.  Muy buenos días a todos, iniciamos hoy la 1178ª sesión ordinaria 
de este Comité.   
 

1. Aprobación del Orden del Día 
 

… En esta oportunidad, en primer lugar ponemos a consideración el Orden del 
Día que está en sus carpetas.  No habiendo nada al respecto, se da por aprobado el 
Orden del Día.   
 

2. Autoridades del Comité de Representantes para el segundo semestre del año 2014 
 

… Cedo la palabra al señor Secretario General. 
 
SECRETARIO GENERAL. Gracias, Presidente.  Conforme a lo dispuesto en el 

Artículo 6 de la Resolución 1 del Comité de Representantes, que reglamenta su 
funcionamiento, para el segundo semestre del año 2014 corresponde la Presidencia a 
la señora Representante Permanente del Perú y las Vicepresidencias a los señores 
Representantes Permanentes del Paraguay y Uruguay.   

 
Quería agradecerle en este cambio de autoridades al Presidente del Comité, a 

nuestro amigo Saguier, un Embajador de vasta trayectoria, el trabajo que él ha hecho, 
la predisposición con la que hemos contado en toda la tarea, la complementariedad 
que ha tenido la Presidencia del Comité con la Secretaría General; la predisposición a 
que podamos acordar los temas e iniciativas y ustedes han sido protagonistas y 
testigos del manejo experimentado del Presidente del Comité, así que agradezco 
mucho la tarea, la cual creo que ha sido muy bien llevada adelante.  Muchas 
felicitaciones y esperamos ahora a la compañera y amiga García Naranjo.   
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PRESIDENTE.  Gracias señor Secretario General.  Aun cuando en el Orden del 

Día no figura palabras, en esta ocasión yo quisiera abusar de la Presidencia y 
entonces diré algunas cosas no despidiéndome sino cambiándome de lugar. Señoras 
Embajadoras, señores Embajadores, señor Secretario General, Subsecretarios, 
Representantes Alternos, estimados colegas, amigos todos.   

 
Culmina hoy la Presidencia del primer semestre del 2014, el destino ha querido 

que estuviera al frente del Comité de Representantes coincidentemente con mi 
incorporación como miembro de este cuerpo.  Yo no haré un balance de lo actuado ya 
que como bien se sabe los organismos multilaterales no son sino el reflejo, y es algo 
que repetimos mucho, es el reflejo de las políticas de cada uno de los países que la 
integran.  Dejo por tanto a criterio de cada uno de ustedes hacer el balance de este 
primer semestre.    

 
Pero eso sí, quiero agradecer a quienes han facilitado mi tarea al frente del 

Comité, en primer lugar a las distinguidas Vicepresidentas, mi antecesora la apreciada 
Digna Donado, Embajadora de Panamá, y a quien hoy asume la Presidencia, Aída 
García Naranjo, Embajadora del Perú, ellas dos me han acompañado, me han asistido 
en todo momento.  A la Secretaría General, en la persona del Secretario General, 
nuestro querido amigo Chacho; saludo a todos los funcionarios de la ALADI, a 
Rossana que nos ha acompañado en todo momento, guiado e indicado qué teníamos 
que hacer en cada Reunión.   

 
Por otro lado, quiero destacar que en este período más de un tercio de los 

Representantes Permanentes han asumido sus cargos, en efecto 5 de 13 Jefes de 
Misión asumieron, ellos son la Embajadora del Brasil, el Embajador de Bolivia, el 
Embajador de Chile, el Embajador de Argentina, y el de Paraguay.   

 
La agenda atrasada se ha cumplido y corresponderá a nuestra Presidenta Aída 

García Naranjo, en su carácter de Presidenta, poder concretar en este año el resto de 
la agenda.  La Reunión del Consejo de Ministros es muy importante y la EXPO ALADI 
en la cual se cifran grandes expectativas. 

 
Finalmente, lo más importante que debo resaltar es el apoyo y afecto que he 

recibido de todos mis colegas Embajadoras y Embajadores.  Este período comenzó en 
Carnaval y culmina hoy con el Mundial.  Muchas gracias a todos y que esta casa de la 
integración siga siendo el lugar donde países distintos, con ideologías y políticas 
diferentes, puedan coincidir y seguir trabajando por el ideal común de la integración en 
América Latina es el deseo de todos, y le deseo por otro lado a mi sucesora el mejor 
de los éxitos.  Muchísimas gracias. 

 
- Aplausos 
 
… Señora Embajadora del Perú está usted invitada a ocupar su lugar. 
 
-  Asume la Presidencia la Representante Permanente del Perú, Embajadora 

Aída García Naranjo Morales.  
 

-  Se le hace entrega al Embajador Bernardino Hugo Saguier Caballero de la 
campana recordatoria de su Presidencia.  

 
PRESIDENTA. Señoras y señores, Embajadores, Representantes Permanentes, 

Alternos, señor Secretario General, señores Subsecretarios, personal de la ALADI que 
nos acompaña, señoras y señores todos. 
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Permítanme en primer lugar agradecer las palabras generosas de nuestro 

Presidente Hugo Saguier, esa generosidad en lo que ha sido un somero balance del 
conjunto de las actividades que él ha realizado y agradecer esas cálidas palabras de 
bienvenida también para este nuevo cargo que hoy nos ocupa.   

 
Recibí el honroso encargo del señor Presidente de la República, Ollanta Humala, 

para desempeñar el cargo como Representante Permanente ante la ALADI y 
MERCOSUR y como Embajadora ante la República Oriental del Uruguay, tareas todas 
que me honran y que asumí con gran responsabilidad, entusiasmo y decisión; y que 
son las que me permiten hoy día ocupar este honroso lugar en la ALADI.   

 
Veintidós Embajadores me preceden en esta actividad como Representante 

Permanente, soy sin embargo la primera mujer en asumir este cargo como vigésima 
tercera Representante Permanente del Perú en Montevideo. 

 
Me tocó hacerlo un 8 de marzo, justamente el Día Internacional de la Mujer, 

ocasión especial para extender mi saludo a todas las Embajadoras que se 
encontraban acá en la ALADI y a todas mi congéneres presentes en esa ocasión.  
Extendí mi saludo especial también, el que reitero hoy día, a Digna Donado que deja 
también el cargo, a quien expreso mi agradecimiento especial por su gestión en este 
momento.  Es importante destacar que es en Montevideo, es nuestro Continente el 
que tiene el mayor número de Embajadoras, lo que debemos destacar, es para mí un 
gusto poder trabajar con Isabel, con  Digna, con María Graça, con Luz Marina, con 
Mercedes que no está hoy día, y por supuesto con Jenny, con Linda, mujeres que 
representan a sus países también aquí en la ALADI, fortaleciendo efectivamente la 
democracia paritaria que también es una de nuestras aspiraciones en la integración. 

 
Hace 54 años, el 18 de febrero, el proyecto integracionista de los países de 

América Latina dirigido a asegurar un mejor nivel de vida en su población tuvo su 
primer hito fundacional con la firma del Tratado de Montevideo, el TM60, como lo 
conocemos.  El Comité de Representantes, el CORE, es el principal foro negociador 
como el órgano político permanente de la ALADI, donde se organizan y acuerdan 
todas aquellas iniciativas destinadas a cumplir con los objetivos fijados por el Tratado 
de Montevideo que instituyó la ALADI, y soy consciente de que la ALADI enfrenta hoy 
en el 2014 importantes y nuevos retos, que hay visiones diferentes sobre el futuro del 
proceso de integración regional, así como las concepciones del desarrollo. No 
obstante ello, desplegaremos nuestros mejores esfuerzos para buscar puntos de 
coincidencia con pleno respeto de esos enfoques diferentes, y en ese sentido, creo 
que es preciso fortalecer la unidad en la diversidad si es que queremos que nuestra 
Asociación avance en consolidarse y en ser un referente, no sólo mayor, sino un 
referente con vigencia en la integración latinoamericana. 

 
La integración para nosotros es un proceso multidimensional y complejo, que 

requiere la ineludible y decidida voluntad de los gobiernos para impulsarla.  Por ello, 
en el caso de la ALADI, sólo el firme y sobre todo, el renovado compromiso de 
nuestros Estados permitirá fortalecer un nuevo papel como el principal marco 
institucional decano de la integración regional y continuar con el cumplimiento de los 
mandatos de los Ministros, los que están contenidos en las Resoluciones aprobadas, 
así como en el conjunto de las Resoluciones y Directrices emanadas de sus diferentes 
Consejos de Ministros. El próximo XVII Consejo de Ministros aspiramos a que se 
realice en Montevideo en este presente semestre. Efectivamente, nos planteamos 
nuevos desafíos y un derrotero actualizado para nuestra Asociación. Consideramos 
imprescindible por ello, impulsar la realización del XVII Consejo de Ministros de 
Relaciones Exteriores de la ALADI para que, conforme a las atribuciones que le 
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confiere el Artículo 30 del Tratado de Montevideo, adopte las decisiones que permitan 
una renovada agenda de la ALADI, así como la designación de sus nuevas 
autoridades y que este magno evento pueda realizarse en el próximo mes de agosto 
en Montevideo. 

 
Desarrollaremos e intensificaremos las relaciones con los países miembros con el 

fin de contribuir a la creación de un espacio económico ampliado, aspirando al 
mercado común latinoamericano, que permita trabajar por la convergencia en 
diferentes aspectos.  Hacer los mayores esfuerzos por una mayor ampliación de los 
flujos inter e intrarregional. 

 
Quizás en un corto plazo, en un semestre, el mercado común latinoamericano 

muestre una América unida, nos resulte una utopía, pero nosotros persistiremos en 
trabajar para tratar de alcanzar dicho objetivo en un período de tiempo indudablemente 
mucho más razonable. Sin embargo, nuestras utopías deben ser grandes y estoy 
segura que por eso no la perderemos de vista. 

 
Hoy en día las economías de América Latina avanzan a descansar sobre sólidos 

fundamentos, a pesar de los efectos negativos que se derivan de la crisis intrarregional 
y que son cada vez más recurrentes en un contexto de una economía global, la que 
aún registra tendencias recesivas que pueden afectar negativamente a la economía de 
nuestros países. En este escenario actual, el hecho ineludible de tener un bloque 
regional unido como los países de la ALADI, en épocas de crisis nos genera 
significativas oportunidades para el desarrollo del comercio inter e intrarregional.  Ello 
permitirá potenciar dos cualidades sustantivas que la caracterizan: uno, la calidad de 
las exportaciones con la incorporación de valor agregado de los productos 
intercambiados entre nuestros países y;  dos, la participación creciente en el comercio 
de la región de las micro, pequeñas y medianas empresas.  

 
Es en este contexto, que la EXPO ALADI 2014, mega evento adoptado por 

Resolución 401 del Comité de Representantes, que creó un Grupo de Trabajo Ad-Hoc, 
el que tras una intensa agenda de reuniones en el 2013 retomó sus labores desde 
febrero de 2014, será una de las prioridades de mi gestión en el presente semestre.  
Buscaremos que la EXPO ALADI sea la más importante macro rueda de negocios 
organizada por la Asociación en octubre de 2014 y honraremos los compromisos que 
hemos asumido como organización para continuar transitando hacia el objetivo de 
lograr el ansiado entre todos los países miembros de la ALADI. 

 
También estimo de mayor interés utilizar las diferentes herramientas de promoción 

de comercio, mecanismos, portales empresariales, bases de datos, diferentes 
servicios al sector privado que brinda la ALADI, con el propósito de promover 
oportunidades de negocios concretos en beneficio de toda la comunidad empresarial 
con particular énfasis, repito, en las micro, pequeñas y medianas empresas; el impulso 
al Observatorio Asia-Pacífico se mantendrá entre las prioridades. 

 
Creo pertinente enfatizar desde la perspectiva de la integración que el desarrollo 

implica generación de condiciones para que los beneficios económicos, comerciales y 
de bienestar alcancen a todos los sectores de la sociedad, especialmente a los más 
vulnerables.  En tal sentido, atribuimos un especial interés al desarrollo y construcción 
de la dimensión social en el proceso de la integración, fortaleciendo la agenda de la 
ALADI en esa dirección a través del conjunto de seminarios y asambleas previstas 
para el segundo semestre; entre ellos, el Seminario de Modernización de la Gestión 
Aduanera, la Asamblea de la Cámara Interregional de Transportes, la Asamblea 
General de la Asociación Latinoamericana de Logística, la Red Iberoamericana de 
Agencias de Promoción de Exportaciones. Será fundamental para ello mantener las 
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alianzas estratégicas que la ALADI ya tiene y efectivamente reforzar con ellos nuestras 
sinergias.   

 
Reconocemos, claro está, que no todos nuestros países miembros comparten los 

mismos criterios y opiniones sobre libre comercio, el mercado y el desarrollo; pero 
debemos hacer lo posible por concentrarnos en aquellos temas en los que podrían 
alcanzarse niveles de consenso, tales como la facilitación del comercio, los asuntos 
aduaneros, la seguridad alimentaria, la integración digital y productiva, la ciencia y la 
tecnología, los bienes culturales, así como la promoción del comercio orientada al 
mayor y mejor aprovechamiento de las preferencias negociadas en el marco del 
Tratado de Montevideo, sólo por citar algunas en esta ocasión. 

 
Bajo este panorama surge un desafío central en el 2014, consistente en el logro 

de un entendimiento que haga posible y viable una hoja de ruta que oriente al futuro 
de la ampliación del proceso de integración latinoamericana y su profundización sobre 
la base de adopción de acciones multilaterales con una perspectiva convergente como 
uno de los principios rectores de la ALADI, el fortalecimiento del rol de la ALADI como 
pilar de la integración comercial de la CELAC es el reto inmediato de la próxima sesión 
plenaria del Consejo de Ministros de la ALADI, cuya aspiración es realizarlo el próximo 
mes en Montevideo. 

 
De igual modo, estimo de importancia vital mantener inserta la ALADI, en tanto 

mecanismo referente del proceso de integración en los trabajos de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y el Caribe, CELAC, y continúa actuando como organismo 
articulador y facilitador del diálogo sobre la dimensión económica y comercial y de 
seguridad alimentaria. Considero que la ALADI posee un acervo jurídico institucional 
además de un expertise técnico de primerísimo nivel, lo suficientemente amplio para 
desarrollar eficientemente esas tareas con las cuales estaremos aprovechando la 
representativa institucionalidad existente en la región en beneficio de la ALADI.   
Desde la ALADI es posible jugar un rol entre la CAN, la Alianza del Pacífico, el 
MERCOSUR, que contribuyan al fortalecimiento de la UNASUR, la CELAC y la propia 
ALADI como organismo articulador. 

 
No puedo dejar pasar la oportunidad de señalar que sumé mi voz para dar la 

bienvenida a Panamá como Decimotercer miembro de la Asociación, cuando me 
integré a la ALADI, de forma tan importante representada por Digna Donado; pronto 
tendremos a Nicaragua entre nosotros y esperamos que sean muchos más, auguro 
países Centroamericanos, como Guatemala, Costa Rica y El Salvador, con los que 
compartimos también la aspiración de la integración. 

 
Así también, deseo saludar la conducción de Hugo Saguier y a nuestros dos 

anteriores Presidentes, y efectivamente conductores del Comité de Representantes, y 
al Embajador Alejandro Mernies, actual Coordinador del Grupo Ad-Hoc de EXPO 
ALADI, con quien he comprometido mis mejores esfuerzos y que hoy se incorpora 
también a este equipo de conducción de la ALADI. 

 
Deseo saludar también de manera destacada las iniciativas y nuevos proyectos 

que viene impulsando el Secretario General, Lic. Carlos Chacho Alvarez, para dar 
mayor visibilidad y posicionamiento al organismo en el contexto regional; desde ya mi 
compromiso nuevamente a las medidas que pueda facilitar su gestión y la de sus 
Subsecretarios.   

 
El tiempo ha corrido muy positivamente a favor de los procesos de 

democratización y se requiere de una acción regional sostenida sobre todo en un firme 
compromiso con los valores democráticos y saludo que el Comité de Representantes, 
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el CORE, bajo el mandato de Hugo Saguier, haya cerrado el semestre respaldando la 
posición de la República Argentina de la restructuración de su deuda soberana. 

 
Nos encontramos en la tierra de José Gervasio Artigas, distinguido con el nombre 

de Karaí-Guasú, Gran Señor, así llamado también por los guaraníes y si nos remitimos 
a la ansiada Patria Grande, libre, democrática, unida, en ella también habitan los 
sueños de José de San Martín, José Martí, Simón Bolívar, así como los de Flora 
Tristán, Juana Azurduy, Micaela Bastidas, Bartolina Sia; y en este año en el que 
celebramos el 250 Aniversario de Artigas, en este escenario latinoamericano histórico, 
tan rico en ideales, luchas y vidas dedicadas a un destino colectivo, renuevo el sentido 
de la utopía, la ética y la energía que deben de guiar nuestros pasos y mejores 
esfuerzos en pro de la integración ideal mayor de nuestros pueblos. 

 
Pero tantas veces nombrada la utopía, ¿qué es la utopía? Desde la tierra de 

Eduardo Galeano, este uruguayo universal, con el que he tenido el privilegio de haber 
compartido muchos momentos, quisiera recordar sus palabras: 

 
“La utopía está en el horizonte. Camino dos pasos, ella se aleja dos pasos y el 

horizonte se corre diez pasos más allá. ¿Entonces para qué sirve la utopía? Para eso, 
sirve para caminar”. La ALADI en marcha. 

 
Hoy tengo la satisfacción de integrarme a las labores de este Comité en mi calidad 

de Presidenta y asumo la responsabilidad con el ánimo constructivo pues soy de las 
que creen, de las que afirman, de las que tienen fe y con el objetivo de fomentar, junto 
con mis colegas, un diálogo que coadyuve a alcanzar acuerdos básicos y consensos 
entre los países que nos permitan avanzar en temas de naturaleza inmediata y en la 
ruta de un desarrollo inclusivo para todas y todos. 

 
Para concluir, señor Secretario General, desearía subrayar que estoy interesada 

en sumar mi contribución más decidida a los esfuerzos integracionistas en el ámbito 
de la ALADI y con este propósito mi intención es participar con ánimo constructivo y 
hacedor en la búsqueda de los consensos necesarios que permitan impulsar el 
proceso de integración y el fortalecimiento de nuestra organización y poner por delante 
lo que nos une.   

 
Por ello con el compromiso de reducir también la brecha entre lo que se dice y lo 

que se hace, e inspirada en las palabras de nuestro poeta peruano, el universal César 
Vallejo, me uno al quehacer y al esfuerzo de la ALADI señalando finalmente…”hay 
hermanos y hermanas muchísimo que hacer”; al que le sumamos la música y la 
consigna del Himno uruguayo … “sabremos cumplir”. 

 
- Aplausos 
 

3.  Asuntos Entrados 
 

PRESIDENTA.  Con el Orden del Día aprobado, pasamos a los Asuntos Entrados 
ofreciéndole la palabra al Secretario General para informar sobre el conjunto de 
Asuntos Entrados en esta sesión. 

 
SECRETARIO GENERAL. Gracias Presidenta. Los documentos se encuentran en 

las carpetas de las Delegaciones, ahí están los asuntos que corresponde dar entrada 
en la presente sesión. Gracias Presidenta. 
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“Vigencia de Acuerdos 
 
1.  Representación Permanente de Argentina para MERCOSUR y ALADI. Nota Nº 31 de fecha 

24/06/2014.  
 
 Internalización al ordenamiento jurídico de Argentina del Cuadragésimo Protocolo Adicional al 
Acuerdo de Complementación Económica N° 14. 
  
Trámite: se publicó como ALADI/CR/di 3924. 
 
2. Delegación Permanente del Brasil ante la ALADI y el MERCOSUR. Nota Nº 65 de 30/06/2014. 
 
Internalización al ordenamiento jurídico del Brasil del Cuadragésimo Protocolo Adicional al Acuerdo 
de Complementación Económica N° 14. 
 
Trámite: se publicó como ALADI/CR/di 3926. 
 
Documentos publicados 
 
1. Informe mensual sobre el comportamiento del gasto presupuestal. Enero – Mayo 2014 

(ALADI/SEC/di 2597). 
 
2. Informe de la situación financiera de la Asociación al 31 de mayo de 2014 (ALADI/SEC/di 

2598). 
 
3. Análisis tendiente a preservar el poder adquisitivo de las remuneraciones de los funcionarios de 

la Secretaría General de la ALADI (ALADI/SEC/di 2599).” 
 
 

PRESIDENTA.  Tiene la palabra la Delegación de México. 
 
Representación de MÉXICO (Alejandro de la Peña Navarrete).  Gracias 

Presidenta y disculpe que la interrumpa ya cuando estábamos entrando a otro punto 
del Orden del Día.  Pero no quisiera dejar pasar la ocasión, primero para transmitir al 
Embajador Saguier y a usted misma los saludos del Embajador Enríquez que no se 
encuentra en Montevideo y por eso no está en esta reunión. Por un lado, 
agradeciendo al Embajador Saguier todo lo que hizo por todos nosotros y por México 
durante su gestión, pensamos que como él dijo, cada quien ha podido apreciar lo que 
se ha avanzado y en qué se ha avanzado.  Y por otro lado, para desear a usted, 
Embajadora, Presidenta, el mejor de los éxitos, sabemos que cuenta con toda la 
experiencia y las herramientas para ello, sabemos que tenemos un año 
particularmente cargado, yo en lo personal no tenía conciencia de qué tan cargado, 
pero usted ha hecho bien en recordarnos de todo lo que se está haciendo y está en 
curso y lo que viene por hacerse, este es un horizonte que vamos a fijar para que 
podamos acercarnos a él, o felizmente llegar a él en algún momento dado. 

 
Quisiera destacar dos puntos muy importantes, la EXPO ALADI que se llevará a 

cabo ahora en octubre y el Consejo de Ministros, donde mi Delegación ha tomado nota 
con mucha atención de términos que nos llaman agradablemente a reflexionar y a 
actuar, como es esto del derrotero actualizado de la ALADI, como es la renovada 
agenda, porque estamos convencidos de que estamos en un momento de oportunidad 
para todos nosotros a través de la Asociación. 

 
Me paro ahí, pido una disculpa a los señores Embajadores, pero tenía que 

transmitir un mensaje de mi Embajador. 
 
PRESIDENTA.  Muchas gracias.  El Embajador de Chile tiene la palabra. 
 
Representación de CHILE (Eduardo Francisco Contreras Mella). Pido también 

disculpas porque también, por mi inexperiencia en el cargo, cuál era el momento en 
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que debía entregar un saludo, pero me aprovecho del colega mexicano que abre este 
paréntesis que me parece necesario, para entregar también en nombre de nuestra 
Representación nuestro reconocimiento al trabajo realizado por el Presidente que hoy 
día entrega el cargo, el Embajador Bernardino Hugo Saguier, de quien todos 
reconocemos su trayectoria y su reconocido profesionalismo, gracias Embajador. 

 
También para saludar con mucho afecto a la nueva Presidenta que abre, según 

entiendo, un período nuevo de Presidencia femenina en la ALADI y alegrarnos 
doblemente. Primero porque se trata del Perú, nuestro país hermano, limítrofe, cuya 
cultura y cuya trayectoria marca una impronta muy fuerte en la historia de América 
Latina, tanto por el enorme desarrollo cultural de su pueblo originario como también de 
las formas y modos de producción que introdujeron y, sobre todo, por la forma de 
organización política de la sociedad primitiva que ha tenido tanto efecto en el 
desarrollo posterior de la historia de América Latina.   

 
De ella personalmente, porque ha prestado funciones destacadas para el 

Gobierno de su país y también en el mundo de la diplomacia.  Pero, y concluyo, y no 
puedo dejar de decirlo también porque cuando la tragedia chilena del 73 y miles de 
hombres y mujeres y niños y niñas llegaron hasta Perú ella fue de las primeras 
personas que organizó la solidaridad peruana para con los perseguidos de la dictadura 
de Pinochet.  Gracias Embajadora y éxitos en su nuevo trabajo. 

 
PRESIDENTA.  Gracias Embajador.  Tiene la palabra la Delegación de Brasil. 
 
Representación de BRASIL (Roberto Goidanich). Gracias, Presidenta. Pido 

disculpas también por la intervención, pero quería agradecer al Embajador chileno por 
la oportunidad de poder transmitir nuestras felicitaciones por la excelente conducción 
del Comité de Representantes por parte del Embajador Saguier en este primer 
semestre y tenemos seguridad de que vamos a tener mucho éxito en estas 
importantes tareas del segundo semestre, sobre todo con la preparación del Consejo 
de Ministros que tenemos que preparar con bastante urgencia y, obviamente, con ese 
gran evento de la EXPO ALADI que nos anima a todos porque seguramente va a 
representar una actividad importante en los trabajos de nuestra Asociación. Muchas 
gracias. 

 
PRESIDENTA.  Continuamos por favor con la Delegación de Argentina. 
 
Representación de ARGENTINA (Juan Manuel Abal Medina). Muchas gracias 

señora Presidenta.  También sumarnos, como los Embajadores que me precedieron 
en la palabra, a los saludos y agradecimientos tanto a nuestro querido y compañero 
Embajador del Paraguay por la gestión realizada, como saben en mi caso es la 
segunda Sesión que estoy presente pero por Rubén sé del permanente trabajo, 
impulso y fuerza que le da al funcionamiento de esta Institución. 

 
También felicitar y agradecer por las palabras a nuestra actual Presidenta, nuestra 

querida amiga y compañera del Perú; y comprometernos entre todos a seguir por esta 
senda. 

 
Recién le comentaba a Rubén una cosa que quizás ustedes que hace mucho 

tiempo que están en estas instancias les parezca cotidiana, estamos hablando de la 
1178ª sesión, es un número que impacta porque nos habla de una continuidad y nos 
habla de mantener en el tiempo un esfuerzo.   

 
También aprovechando para agradecer las palabras de mi amigo en el cierre del 

acto que muchos ustedes tuvieron la enorme gentileza de acompañarnos, en el día 
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martes, del General Perón, él tiene una palabra que es un concepto “… sólo la 
organización vence al tiempo”.  Acá estamos viendo un ámbito regional que se reúne 
por 1178ª vez, construyendo integración día con día y qué mejor que ese número, 
entendiendo su continuidad para mostrar lo que es el esfuerzo en una organización 
que poco a poco va salvando todos los problemas que vamos teniendo y va 
construyendo una mejor y mayor integración para todos nuestros pueblos.  Así que 
agradecerle profundamente a mi querido amigo el esfuerzo realizado, que 
seguramente va a seguir realizando y agradecerle también la fuerza, las ganas, el 
coraje y las bellas palabras que ha tenido nuestra actual Presidenta, la Representante 
del Perú.  Muchas gracias. 

 
PRESIDENTA. Muchísimas gracias. La Delegación de Venezuela, por favor. 
 
Representación de VENEZUELA (Isabel Cristina Delgado Arria). Buenos días. Al 

igual que los Embajadores que me precedieron en el derecho de la palabra quería 
darle las gracias al Embajador Hugo Saguier Caballero por todo su trabajo, su 
esfuerzo, su impulso, la sabiduría, la paciencia en esta gestión que tuvo en esta 
Asociación Latinoamericana de Integración. Darle la bienvenida a quién estoy 
descubriendo hoy con un maravilloso nombre, Aída del Carmen Jesús Consuelo 
García Naranjo Morales, bellísimo nombre como todas sus cosas, como las palabras 
que hemos disfrutado de ella cada vez que tenemos la oportunidad de escucharla 
sobre todo aquí en la ALADI cuando interviene, maravilloso; entonces, pues prevemos 
que vamos a pasar un semestre muy interesante con las palabras de Aída.   

 
En esta era bicentenaria de Latinoamérica estamos seguros que no nos 

equivocamos cuando pensamos que esta gestión de Aída García Naranjo va a ser una 
gestión que está ubicada en esa corriente histórica de la integración femenina de 
Manuela la bella, la amante, la luchadora, la avasalladora; y de tantas otras mujeres 
desconocidas en el proceso de integración de Latinoamérica que siempre ha estado 
como una batería de mujeres anónimas, pues ya no mas ahora tenemos Presidenta y 
tenemos a Aída presidiendo también en la ALADI. 

 
Culmino con una frase de Mariátegui, Aída, “… el feminismo como idea pura es 

esencialmente revolucionaria…”.  Entonces bienvenida a esta presidencia y 
bienvenidos todos que vamos a disfrutar de la misma. 

 
PRESIDENTA. Muchísimas gracias. Continuamos con el uso de la palabra de 

Panamá.  Tiene la palabra la Embajadora Digna Donado. 
 
Representación de PANAMÁ (Digna M. Donado). Gracias Presidenta. 

Definitivamente que para nosotras es un orgullo que otra mujer presida esta 
agrupación.  Sobre todo alguien que está tan comprometido con la integración y los 
esfuerzos que se han ido realizando paso a paso en esta organización para ir 
fortaleciéndola.   

 
Quiero darle las gracias al Embajador Saguier por todo el apoyo que nos prestó 

durante su presidencia y al entendimiento que supo dar a todos los problemas que 
anteriormente se habían tenido.  Muchas gracias Presidente. 

 
Darle una calurosa bienvenida, un gran abrazo a Aída porque realmente cuando 

yo asumí la presidencia una de las palabras más hermosas que recibí fueron las tuyas, 
así que te deseo muchos éxitos que sé que los vas a tener, tienes la fuerza, tienes el 
conocimiento, tienes el manejo y sé que vas a salir adelante con muchos éxitos.  
Gracias. 
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PRESIDENTA. Muchísimas gracias. Muy amables por todas las palabras, muy 
agradecida, vamos a continuar con la Sesión. 

 
4.  Consideración del acta correspondiente a la 1174a. sesión. 

 
… Ponemos a consideración el Acta correspondiente a la Sesión 1174ª. Si no hay 

observaciones presentadas por las Delegaciones, damos por aprobada el Acta. 
 

5.  Otros asuntos 
 
… Se da la palabra a la Delegación de Colombia. 
 
Representación de COLOMBIA (Alejandro Borda Rojas).  Muchas gracias, señora 

Presidente.  Ante todo mis felicitaciones a usted por esta ocasión en que asume la 
presidencia en nuestro Comité, estamos convencidos que con su mística y con su 
visión de trabajo vamos a reunirnos y tratar de concertar las mejores líneas de acción 
para nuestra Asociación. 

 
También nuestro agradecimiento para el Embajador Saguier Caballero, quien nos 

acompañó en el primer semestre de este año con su indudable tacto político y refinado 
sentido diplomático. 

 
Mi intervención toca, desde luego, la intervención suya señora Presidente, porque 

ha tocado usted temas sumamente importantes y en particular me refiero a la 
inminente Reunión del Consejo de Ministros.  Basado en las observaciones que sus 
propuestas contienen y en las intervenciones del señor Secretario General en 
ocasiones anteriores respecto de lo nutrido que puede ser el contenido de la agenda 
en la Reunión de Ministros, mi Delegación simplemente hace un llamado para que a la 
brevedad posible, ya lo sé que están reunidos nuestros Alternos para estudiar el 
contenido, pero que a la brevedad posible, vista la inminente y muy cercana Reunión, 
tengamos una agenda o un proyecto de agenda de orden político para poder elevar a 
nuestras capitales oportunamente. Los puntos que se han expuesto aquí son de 
enorme trascendencia y requerirán de un análisis profundo, no sólo al interior del 
Grupo de Trabajo de nuestros Alternos, sino de nuestro Comité y especialmente de 
nuestros Ministerios de Relaciones Exteriores y Ministerios de Comercio. 

 
Entonces, yo hago un cordial llamado a que ojalá en el curso de la semana 

entrante, o antes si es posible, tengamos ya un borrador de agenda para poderlo 
estudiar y remitir a capitales, porque de lo contrario vamos a pasar momentos, quizás 
de premura, en el análisis y en las propuestas que llevemos a nuestros Cancilleres en 
la Reunión que tenga lugar en Montevideo.  Muchas gracias señora Presidente. 

 
PRESIDENTA.  Muchísimas gracias Embajador, muy amable por sus palabras en 

lo que respecta a la asunción del mandato y al saludo a Don Hugo Saguier. 
 
En lo que respecta al tema que usted plantea, me parece importantísimo, incluso 

la ALADI me planteó hacer la Reunión de Alternos el día 1° de julio, porque es la 
preocupación de la ALADI que la agenda del próximo XVII Consejo de Ministros se 
pudiese ver. Es en ese sentido, que le planté a la ALADI que no era posible que yo 
aceptara que esa Reunión se realizara el 1° de julio, en tanto si bien es cierto los 
estatutos establecen que el período se inicia el 1° de julio hasta el 31 de diciembre, el 
Secretario General estaba en la asunción del mando de Panamá y, por lo tanto, no 
podíamos tener reunión de la ALADI, la que se ha producido el día de hoy para el 
cambio de autoridades y más bien tuvimos el lunes la reunión de EXPO ALADI para 
dar continuidad a los trabajos del semestre. 
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El día de mañana está convocada la Reunión de Alternos. El día de hoy me quedo 

yo en la ALADI para terminar de trabajar y aprobar la agenda que se someterá a los 
Alternos en el día de mañana. Buscaremos que la agenda no se le presente el día de 
mañana sino el día de hoy y es por eso que acabada esta Sesión me quedo en la sede 
de la ALADI para trabajar con todo el ejecutivo de la ALADI en el sentido de la agenda.   

 
Indudablemente, como se señala, es fundamental la realización de este XVII 

Consejo de Ministros y es una aspiración que pudiesen estar nuestros Cancilleres.  
Conocedores ya que la fecha de UNASUR ha sido confirmada para los días 21 y 22 de 
agosto acá en Montevideo aspiramos, y por eso así lo dije en mi mensaje, a que la 
Reunión de Cancilleres de la ALADI se pudiese realizar en agosto en Montevideo. 

 
Se nos ha señalado que el día 21 es la Reunión de Cancilleres y que el día 22 es 

la Reunión de Presidentes. Entonces, estamos con una agenda que permitiría que 
nosotros pudiésemos plantear a través de la Cancillería uruguaya que se incluya un 
horario para que los Cancilleres pudiesen sesionar en la ALADI en una Reunión que 
cuente con nuestros Cancilleres, en una sesión del XVII Consejo de Ministros.   

 
Más bien, en este punto de Otros Asuntos, plantearía lo siguiente atendiendo 

justamente a su preocupación. Para que se pueda concretar que en el marco de la 
Reunión de UNASUR, en donde vienen 12 Cancilleres y luego al día siguiente vienen 
los Presidentes, podamos incorporar una agenda de la ALADI y por lo tanto pedir que 
dentro de esa reunión haya dos o tres horas dedicadas a la ALADI. 

 
Nosotros debemos reunirnos con el Canciller Almagro y estamos interesados, que 

es lo que se le iba a plantear a los Alternos mañana, pero lo podemos adelantar para 
hoy día, constituir una Comisión de Embajadores que visite al Canciller Almagro. La 
idea de esta Comisión es una Comisión integrada por la Presidencia, la Secretaría, el 
Embajador de Uruguay que es parte ahora de la Secretaría e invitar a algunos 
Embajadores, uno o dos Embajadores más que deseen incluirse en esa Comisión, 
para plantearle al Canciller Almagro que él sirva ser el portador de solicitarle a la 
UNASUR que incluyan en la visita de UNASUR que hacen nuestros Cancilleres, que 
en la sesión se pudiese abrir un tiempo para que se pudiese realizar la XVII Reunión 
de la ALADI.   

 
Pongo por lo tanto este punto a consideración de los señores Embajadores, de los 

señores Representantes Alternos, porque la idea nuestra era constituir esta Comisión, 
quizás hoy día esta Comisión puede quedar constituida, y nosotros tramitar una cita 
ante la Cancillería uruguaya con un grupo de Embajadores que plantemos esta 
situación al Canciller Almagro. 

 
México tiene la palabra, después Ecuador, después Panamá. 
 
Representación de MÉXICO (Alejandro de la Peña Navarrete). Gracias señora 

Presidenta. Nosotros compartimos, y creo que no solo con Colombia, con otras 
Representaciones, el sentido de urgencia para que nuestras respectivas autoridades 
de Relaciones Exteriores, Economía o Comercio, como se llamen en los diferentes 
países, tengan la oportunidad de tener el conocimiento y estar bien preparados para 
esta reunión tan importante que será la Reunión del Consejo de Ministros. 

 
Entiendo y respeto el hecho de querer aprovechar el que va a haber una Reunión 

de UNASUR los días 21 y 22 para aumentar la cantidad de Ministros presentes en la 
Reunión de la ALADI.   
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Yo lo que quería y para eso solicité la palabra, es en algún momento dado, 
nosotros, como ALADI que somos, necesitamos tener ya una posición oficial con el 
aval supongo yo del Comité de Representantes, ya diciéndole a nuestras autoridades 
de cada uno de nosotros la fecha oficial es tal, la que se propone a consideración de 
los Ministros. Yo no puedo prejuzgar lo que vaya a decir mi Ministro, que es una 
persona muy razonable y que entiende las ventajas de una fecha u otra o de un lugar 
u otro; pero si necesitamos algo que sea de la ALADI para poder informar. Entonces, 
mi única súplica es esa, lo veremos mañana ya con más detalle no quiero distraer la 
atención aquí, lo veremos en el Grupo de Alternos pero si hiciera falta para que haya 
tiempo de repente ya hacemos un Comité súper rápido una vez que tengamos 
amarrado todo para cuidar las formas también de aquí, y lanzar la información oficial a 
nuestras respectivas autoridades. Gracias. 

 
PRESIDENTA.  Tiene la palabra el Embajador del Ecuador. 
 
Representación del ECUADOR (Emilio Izquierdo Miño). Gracias señora 

Presidente. Yo también quiero aprovechar este espacio que el Embajador de Colombia 
nos ha dado para conversar un poco sobre este tema de la Reunión del Consejo de 
Ministros de Relaciones Exteriores de la ALADI. 

 
Pero antes de eso quiero también aprovechar que tengo el uso de la palabra para 

felicitar y agradecer al Embajador Hugo Saguier por la presidencia del Comité de 
Representantes de la ALADI y felicitarla a usted por la asunción de su presidencia, 
deseándole éxitos en sus labores y desde luego cuente desde ahora con nuestro 
apoyo y respaldo. 

 
Yo quiero manifestar una preocupación que tengo respecto de la reunión, ya se 

han presentado de alguna manera algunos elementos que me permiten hacer esta 
reflexión. Hay un hecho que debemos tomar muy en cuenta, que la Reunión de 
Cancilleres de la UNASUR suele ser una reunión compleja, que toma mucho tiempo, 
por la naturaleza misma de esa reunión, es la preparatoria de la Cumbre de 
Presidentes. En esta próxima Cumbre va a haber temas complejos y yo asumo que, 
como ha sido en el pasado las reuniones de Cancilleres de la UNASUR, será una 
reunión larga y por eso es que yo apoyo la posición de la Presidente que nos ha 
anunciado que habrá un acercamiento al Canciller Almagro. Porque creo que es 
fundamental y quiero con esto apoyar la propuesta que ha hecho y creo que esa 
Reunión de Cancilleres de la ALADI tiene que ser en un momento fijado previamente, 
en un lugar fijado previamente, porque también va a ser una reunión compleja, no va a 
ser una reunión fácil, estamos hablando de la agenda futura de la ALADI, estamos 
hablando del cambio de autoridades importantes de la ALADI. 

 
Entonces, todos esos elementos y a manera de reflexión los pongo aquí, no estoy 

proponiendo nada concreto, pero a manera de reflexión cuando se trate este tema se 
mire todos estos pesos que hay en estas circunstancias especiales que estamos 
preparando esta reunión.  Muchas gracias. 

 
PRESIDENTA.  Tiene la palabra la Embajadora de Panamá. 
 
Representación de PANAMÁ (Digna Donado). Muchas gracias Presidenta.  

Siguiendo un poco con las reflexiones del Embajador del Ecuador, considero que 
tenemos que tener en cuenta que ni Panamá ni México pertenecemos a la UNASUR.  
Por lo tanto, no tendríamos nosotros de alguna manera prevalencia en una reunión 
donde están todo el resto de Embajadores de otros países y donde nosotros no 
pertenecemos. Por esto considero a manera de reflexión, que se considere la 



 14 

posibilidad de que la Reunión de Cancilleres de la ALADI no sea toda en conjunto con 
el grupo de UNASUR. 

 
PRESIDENTA.  Tiene la palabra por favor Venezuela. 
 
Representación de VENEZUELA (Isabel Cristina Delgado Arria). Muchas gracias 

Presidenta. La Delegación de Venezuela quiere compartir con el resto de las 
Delegaciones la voluntad del Canciller de Venezuela, manifestar al Secretario General 
de la ALADI en una visita que tuvo la gentileza de hacernos el Secretario General de la 
ALADI a Venezuela, de otorgarle mucha importancia a esta reunión del Consejo de 
Ministros de la ALADI por la relevancia que puede jugar la ALADI en el desarrollo de la 
gestión comercial de la CELAC y el fortalecimiento de la CELAC. 

 
Nuestro Canciller se comprometió a hacer él personalmente una convocatoria con 

el resto de los Cancilleres, a jugar un papel activo en el desarrollo de esta 
convocatoria. Nosotros estaríamos a la espera de la construcción colectiva de la 
agenda y creo que dependiendo de la construcción que queremos hacer de la agenda 
también viene acarreada la convocatoria, la importancia de la convocatoria que 
hagamos. Yo no creo que el Consejo de Ministros de la ALADI deba enmarcarse 
dentro de la Reunión de la UNASUR, lo que estamos aprovechando es la convocatoria 
de todos los Cancilleres de la UNASUR para hacer también la de la ALADI pero 
dándole una importancia fundamental a la Reunión del Consejo de Ministros de la 
ALADI y allí veríamos, en la consulta con nuestras capitales, si hacemos la reunión un 
día antes, si le damos la suficiente fuerza para que los Cancilleres puedan venir todos 
un día antes y darle una importancia fundamental.  Eso era todo, muchísimas gracias. 

 
PRESIDENTA.  La Delegación de Paraguay tiene la palabra. 
 
Representación de PARAGUAY (Bernardino Hugo Saguier Caballero). Gracias 

Presidenta. Sólo quiero recordar que quienes tienen memoria histórica de la ALADI 
marcar la fecha de Reunión de Cancilleres de la ALADI siempre ha sido muy difícil, no 
es una terea fácil, así que tenemos que realmente empeñarnos, creo que la propuesta 
mexicana de lanzar lo más pronto posible la fecha sería muy importante porque nunca 
ha sido fácil en los años en que he estado acá.  Nada más, gracias. 

 
PRESIDENTA. Muchas gracias por su intervención Embajador Saguier.  

Justamente ratificando en ese criterio es una tarea extremadamente difícil, quizás 
solamente para recordar que la reunión XVI del Consejo de Ministros de la ALADI tuvo 
la presencia de tres Cancilleres.   

 
Sabemos perfectamente que Panamá y México no son parte de la UNASUR, 

como tampoco lo es Cuba, pero efectivamente el criterio de la Embajadora de 
Venezuela, de doña Isabel, es en el sentido de aprovechar una reunión en donde ya 
está la gran mayoría de los Cancilleres que forman parte también de la ALADI; en el 
sentido que son los países miembros de la ALADI, el mandato de las autoridades de la 
ALADI y de ahí que existe la prioridad también de que esa Reunión del Consejo de 
Ministros de la ALADI se realice en el mes de agosto. Pensar que los Cancilleres los 
convocamos por separado en la ALADI en otro lugar y en otra fecha es poco realista.  

 
Entonces, eso es lo que nos lleva a plantear qué necesitamos en la medida que la 

Cumbre de UNASUR no va a ser un día, porque suele ser un día que es la 
preparación de los materiales de UNASUR por los Cancilleres y la Reunión de los 
Presidentes y en esta oportunidad van a ser dos días, conversar con el Canciller 
Almagro y por eso es que en mi mensaje aspiramos a que se pueda realizar en esa 
fecha, no podemos garantizar que se pueda realizar en esa fecha, aspiraríamos a que 
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se realice en esa fecha y eso implica efectivamente conversar con la Cancillería 
uruguaya para que a su vez converse con el conjunto de nuestras Cancillerías y 
conversemos con el Conjunto de las Cancillerías que no están en la UNASUR, para 
facilitar un máximo de presencia de Cancilleres en una XVII Reunión del Consejo de 
Ministros de la ALADI. Ese es un poco el marco en el que nos estamos moviendo, 
dado el período en el que se realizó la XVI Reunión de la ALADI que fue en agosto de 
hace tres años y la necesidad de que se realice también en agosto de este año. 

 
No es realista, por ejemplo, pensar que vendrían los Cancilleres a la Reunión de 

EXPO ALADI, no es realista que eso se vaya a dar, estamos viendo qué dificultades 
se han producido en los Cancilleres para estar en otras reuniones.   

 
Entonces, no hay peor gestión dicen que la que no se hace, veremos de impulsar 

en ese sentido y es por eso que esta misma tarde buscaremos tener una agenda 
preliminar, discutir con los Alternos la agenda preliminar, tenerla esta tarde enviada a 
todas las Delegaciones para que sea remitida a sus Cancillerías, dar una primera 
vuelta mañana. Podríamos proponer que continuemos con la Reunión de Alternos de 
manera más seguida para que efectivamente vayamos definiendo con Alternos y con 
capitales el conjunto de lo que sería esta agenda, tratándola de hacer lo más viable 
posible y, por supuesto, tener un Comité de Representantes la próxima semana para ir 
afinando esta agenda con los Embajadores y con los Representantes aquí en el 
CORE. 

 
En simultáneo, efectivamente, tratar de buscar la reunión con la Cancillería para lo 

cual yo invitaría a algunos Embajadores a incorporarse a esta Delegación que invite y 
que asista al Canciller Almagro justamente para plantearle diferentes fórmulas.  
Efectivamente, aquí ha surgido la posibilidad de que se le plantee que haya un día 
más, de que vengan un día antes, de que vengan medio día antes. Porque no estamos 
hablando de una ALADI dentro de UNASUR, estamos hablando de que en la medida 
que los Cancilleres vienen a esa Cumbre, efectivamente hacer la reunión autónoma de 
la ALADI, en el mismo lugar en el sentido de Montevideo, pero efectivamente en la 
sede de la ALADI y con la autonomía de la ALADI, pero buscando coincidir horarios lo 
cual tiene que ser coordinado desde Uruguay que es quien está coordinando la 
Cumbre de UNASUR y, por supuesto, con aquellos países que no siendo miembros de 
UNASUR deben de conciliar y también coincidir en las posibilidades de fecha. Este es 
el marco general en que planteamos. 

 
No sé si el Embajador Izquierdo quisiera incorporarse al grupo que visite al 

Canciller, no sé si algún otro Embajador que no sea de UNASUR desea incorporarse, 
quizás la Delegación de México. Sí, la Delegación de México, encantada. Pide el uso 
de la palabra Paraguay y el Secretario General.  

 
Representación de PARAGUAY (Bernardino Hugo Saguier Caballero). Gracias 

Presidenta. Creo que por la importancia que tiene esto tenemos que tener en 
consideración, que obviamente lo tenemos, la poca disponibilidad de tiempo que 
tendrán nuestros Cancilleres, en primer lugar. Eso me lleva al tema de la agenda, si 
tenemos una agenda ambiciosa, seamos realistas, es muy difícil que tengamos una 
mañana o una tarde completa para nuestros Cancilleres. Esa es la primera reflexión. 

 
Segunda reflexión, es que tendríamos que tener un plan B. No estamos lanzando 

ideas, yo creo que lo más importante es que vamos a tener a la gran mayoría de 
Cancilleres presentes y es habitual en estas Cumbres, en estas reuniones, invitar a los 
Secretarios Generales de ciertas organizaciones, obviamente nuestro Secretario 
General va a estar invitado, y ese sería eventualmente un plan B, en el peor de los 
casos que nuestro Secretario General pudiera dirigirse a los Cancilleres y haciendo 
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partícipes a los países que nos son miembros de UNASUR, de alguna manera hacerle 
ver la importancia de contar con una Reunión de Cancilleres. 

 
Podemos remontarnos a otras anteriores en las cuales no hemos pasado de tres 

Cancilleres, esa es la realidad. Yo inclusive recuerdo que una vez había un problema 
de mandato de Secretario General y la reunión la realizamos en Washington, al sólo 
objeto de elegir Secretario General porque no había caso de traerlos acá, fue una 
reunión muy exitosa porque estuvieron todos, pero no fue acá.  Entonces, creo que 
tenemos que tener algunas posibilidades alternativas pensadas, y no quiero ser 
pesimista pero si realista, porque si tenemos una agenda larga, les aseguro que se 
nos va a complicar un poco ese tiempo disponible de nuestros Cancilleres que 
conocemos muy bien cómo es.  Hay Cancilleres, por ejemplo, que vienen pero cuando 
vienen sus Presidentes por más que estén convocados el día antes para reunión, pero 
sin embargo eligen venir el mismo día o porque ellos quieren venir con sus 
Presidentes o porque sus Presidente le dicen usted se va conmigo. 

 
Estas Cumbres son realmente difíciles y tenemos que tener presente eso y desde 

luego lo más importante es lo ya señalado por la Presidenta, poder coordinar con el 
Uruguay la posibilidad de encontrar el espacio necesario. Nada más Presidenta, 
muchas gracias. 

 
PRESIDENTA.  Muchas gracias Embajador, tiene la palabra el Secretario 

General. 
 
SECRETARIO GENERAL. Gracias. Muy brevemente. Tomando en cuenta las 

consideraciones que se hicieron, dos cosas. El Consejo de Ministros de la ALADI 
siempre va a estar asociado a alguna reunión que tenga que ver con la presencia 
masiva de Cancilleres, sea la UNASUR o sea la CELAC. Son las dos alternativas en 
que se puede pensar, los contextos en que se puede pensar una Reunión de Consejos 
de Ministros de la ALADI. Yo sé que a veces hay cierta incomodidad en los países en 
que no pertenecen a la UNASUR por sentirse de alguna manera demasiados 
emparentados a esa instancia, pero nosotros tenemos que hacer el esfuerzo por 
mostrar la autonomía de la ALADI y separar muy claramente UNASUR de la ALADI 
por respeto a los países que no forman parte de la UNASUR. 

 
Pero el segundo tema no es solamente la funcionalidad de la presencia de los 

Ministros, es una señal política muy clave en este momento donde hay instalado una 
idea de que hay proyectos subregionales que tienden a fragmentar a la región.  
Entonces, mostrar una reunión de la ALADI donde se dan cita todos los proyectos 
subregionales importantes de la región, donde está el MERCOSUR, donde está el 
ALBA, donde está la Comunidad Andina, donde está la Alianza del Pacífico, es muy 
importante mostrar que esta Institución puede jugar un rol, no por la Institución misma, 
por el valor de la Institución misma, sino justamente por el valor político que tiene 
seguir apostando a la unidad en la diversidad que es el planteo básico de la CELAC y 
es el cual nosotros somos de alguna manera tributario, éramos al contrario un planteo 
previo de la ALADI que se hizo, se agrandó, se acrecentó en la CELAC.   

 
Entonces, yo no haría solamente una cuestión de funcionalidad de la presencia de 

los Ministros, que por supuesto es vital, sino la importancia política para 
Latinoamérica, si bien no toda, un poco para el Caribe, pero la importancia, el gesto 
político que tiene hoy que estos proyectos subregionales participen de conjunto en una 
reunión de la ALADI.  Esto se lo tenemos que hacer fácil, porque yo comparto con 
Embajador Emilio Izquierdo y con el Embajador de Colombia, se la tenemos que hacer 
fácil a los Cancilleres, no solamente por la frondosidad de la agenda, tenemos que 
mostrar que en la ALADI funciona una agenda y una idea de la integración que está 
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basada en una agenda positiva en la que pueden participar todos los proyectos 
subregionales.  Entonces, no es una agenda conflictiva la que vamos a plantear, es 
una agenda positiva y que es la que estamos construyendo, no es que vamos a 
incorporar diez temas nuevos, ocho temas nuevos, sino es fortalecer el sentido y 
fortalecer la dirección que tiene en este momento la Asociación y los temas que está 
trabajando la Asociación; o sea que no hacer una agenda ni larga en el sentido de que 
se presta a debates, a discusión, sino ha sido trabajada por los Alternos, que puede 
ser trabajada hoy mismo, el lunes y el martes, el miércoles puede aprobarla el Comité 
de Representantes y se puede poner la fecha de la convocatoria. Es decir, el 
miércoles estaríamos ya poniendo la fecha y si el Embajador Mernies puede acelerar o 
adelantar la reunión con el Canciller uruguayo eso sería extremadamente importante. 

 
Hago hincapié en estas dos cosas, una la importancia política que también tiene 

para la Institución para ser relegitimada políticamente, que me parece que es 
importante que todos nosotros que los países tengan una presencia de un número 
importante de Cancilleres. Luego, también tendríamos que tener alguna invitación, 
algún Presidente que quiera venir a dar alguna conferencia sobre la integración, me 
parecería sumamente importante que alguno de los Presidentes pueda ser invitado 
para hacer una conferencia sobre los temas de integración regional. La otra; mostrar 
justamente que es posible no solamente convivir sino avanzar en una agenda concreta 
de políticas públicas regionales en Latinoamérica, que es posible que encontremos 
una agenda de trabajo no solamente que nos toleremos, que podamos convivir, que 
protocolarmente anda todo bien, sino que podemos tener una agenda positiva de 
trabajo.   

 
Entonces, esas dos cuestiones son como centrales en un momento donde se 

juegan dos alternativas o la convergencia o la fragmentación y todos sabemos que es 
así.  Entonces, una apuesta de fortalecer en el sentido de la convergencia es vital, no 
para nosotros como ALADI, sino yo creo para el proyecto de avanzar en la integración 
latinoamericana. 

 
PRESIDENTA. Muchísimas gracias. Agradezco al Embajador de Colombia que en 

Otros Asuntos nos haya permitido abordar el tema, porque nos ha permitido ganar un 
tiempo importante. En mi mensaje lo incluí porque efectivamente dentro de mis 
preocupaciones está no el conjunto de la agenda regular que ya teníamos prevista 
dentro de la EXPO ALADI y sus actividades regulares, sino este tema altamente 
sensible que es un Consejo de Ministros que debiera ser exitoso justamente para 
potenciar la visibilidad de la ALADI también y las dificultades siempre de una 
realización, en tanto al haber revisado las Actas de Consejos de Ministros anteriores 
ha habido una presencia muy reducida de nuestros Cancilleres. 

 
Agradezco porque esta conversación nos ha permitido ingresar en el tema y 

avanzar, por lo tanto ganar una sesión del CORE tratando el tema. Están invitados y 
citados formalmente todos los Representantes Alternos para la sesión del día de 
mañana para presentar la agenda que someteremos, con los criterios que de manera 
tan sabia nos ha recomendado nuestro Embajador Saguier en ese sentido, de 
simplificar la agenda, y como bien nos recuerda el Secretario General de facilitar hacia 
los Cancilleres una agenda efectivamente que pueda ser consensuada de manera 
importante. 

 
Agradezco a todos la disponibilidad de haber tratado este tema, agradeceremos al 

Embajador del Uruguay que pueda estar en contacto con el Canciller Almagro 
expresándole nuestros saludos y deseos de hacer la reunión; desde la Secretaría, 
desde la Presidencia, cursaremos formalmente esa solicitud. Queda constituido el 



 18 

grupo entonces por la Presidencia, la Secretaría General, el Embajador Emilio 
Izquierdo, el Embajador Alejandro Mernies y la Representación de México. 

 
Muchísimas gracias, entonces damos por levantada esta sesión y agradecemos a 

todos su participación.  Muy buenos días. 
 

 
__________ 

 


	__________

